
 

 

 

A C T A Nº 1 6 5 4: En la ciudad de Sunchales, departamento Castellanos, 
provincia de Santa Fe, a cinco días del mes de marzo del año dos mil vein-
ticinco, siendo las nueve horas se reúnen en la Sala de Sesiones “Mirta 
Rodríguez” los Concejales: Carolina Giusti, Laura Balduino, Brenda To-
rriri, Juan Ignacio Astor, Pablo Ghiano y Santiago Dobler, firmando el li-
bro de asistencia respectivo, con la presencia de la Secretaria y Personal 
Administrativo del Cuerpo. Para la apertura del período de Sesiones Or-
dinarias del presente ejercicio legislativo, se encuentran presentes el In-
tendente Municipal, Sr. Pablo Pinotti, acompañado de Funcionarios de su 
Gabinete y miembros de la Prensa. Dando inicio, toma la palabra el Pre-
sidente del Cuerpo Legislativo, Concejal Juan Ignacio Astor (Ahora Sun-
chales): “Muy buenos días a todos los asistentes, muchas gracias por ve-
nir, siendo el día miércoles cinco de marzo del año dos mil veinticinco, 
precisamente las nueve horas con cinco minutos, con la asistencia del 
Concejo en pleno, damos por iniciada la apertura del período legislativo 
dos mil veinticinco en esta Sesión especial, por la cual vamos a invitar al 
Señor Intendente de la ciudad, Pablo Pinotti, al izamiento de la Enseña 
Patria”. Aplausos. Retoma la palabra el Presidente del Cuerpo Legislativo, 
Concejal Juan Ignacio Astor (Ahora Sunchales): “También vamos a invi-
tar al Señor Intendente a que tome asiento para que pueda realizar el 
mensaje en cumplimiento a lo dispuesto en el Artículo 41º) inciso 13) de 
la Ley Orgánica de Municipalidades Nº 2756. Adelante”. Toma la palabra 
el Señor Intendente, Pablo Pinotti: “Buenos días, un gusto estar presente 
aquí en este Recinto, en la apertura de sesiones de este año legislativo, 
todo un placer para mí, poder transitar este lugar. Saludar a los Conceja-
les, Concejalas, por recibirme, al público en general, al periodismo que 
acompaña en esta ocasión y a los Funcionarios de la Gestión que están 
presentes. Bueno, es un honor, lo que dije antes, es un honor dirigirme a 
ustedes en esta apertura de sesiones para compartir los logros alcanza-
dos en este primer año de gestión y presentarles las proyecciones para 
lo que va a ser este año dos mil veinticinco. Hoy nos encontramos en un 
escenario muy diferente en el que arrancamos en el año dos mil veinti-
cuatro y la verdad que me enorgullece decir que hemos avanzado con 
pasos firmes hacia una administración más eficiente, transparente, com-
prometida con el bienestar de nuestra comunidad. Recibimos una muni-
cipalidad en una situación precaria, débil, ineficiente en algunas cuestio-
nes, con unas dificultades vinculadas al tema del diálogo y con una es-
tructura funcional de baja calificación en general. Además de recursos 
tecnológicos limitados y obsoletos. A esto se suma un alto desequilibrio 
financiero en endeudamiento, principalmente, por los pasivos de infra-
estructura y pago a proveedores que veníamos con esta situación de con-
fianza. Y una gran cantidad de deudas por cobrar, muchas de ellas casi 
vencidas y otras con los cinco años de prescripción. Esto tiene que ver 
con notificaciones y falta de gestión. Hoy gran parte de esta situación ha 
cambiado para bien, hemos iniciado un proceso de recuperación soste-
nida con una administración fortalecida, modernizada y enfocada a brin-
dar mejores servicios a nuestros ciudadanos. Primero, como punto, res-
tablecimos el orden financiero, implementamos un riguroso control del 
gasto, mejoramos los precios de compra, y lo más importante no tuvimos 
un solo día de giro en descubierto, como era comúnmente, no recurrimos 
a adelanto financiero. Por el contrario, logramos generar un ahorro sufi-
ciente para asegurarnos del pago de los sueldos y los gastos operativos 
mensuales. Y así lo hicimos. Cumplimos con la palabra de pagar los sala-
rios tal cual está establecido o acordado y también pagar las compras a 



 

 

treinta días. Esto nos sirve y provechemos muchos descuentos de pago 
anticipados o sumar proveedores, sobre todo proveedores locales que no 
estaban vinculados con el municipio o que dejaron de estarlo. En el pri-
mer año de gestión logramos saldar las deudas que existían ante nuestra 
asunción con instituciones de la comunidad y cumplimos en tiempo y 
forma con todas las obligaciones establecidas por las Ordenanzas. Ade-
más incorporamos a una importante cantidad de Asociaciones y Agrupa-
ciones que por diversas circunstancias requerían nuestro apoyo para 
continuar con sus acciones, fortalecimiento y así cuestiones que tienen 
que ver con el vínculo institucional de las Instituciones, sobre todo de 
Instituciones de Bien Público. Gracias a estas acciones, la verdad que lo-
gramos mejorar la cobrabilidad y reducir la morosidad, permitiendo que 
quienes estaban en deuda regularicen su situación sin perder de vista la 
equidad fiscal. La optimización del Sistema de Gestión de Cobranzas no 
sólo incrementó los ingresos municipales, sino que también garantiza 
una mayor previsibilidad a la hora de planificar financieramente el año 
en curso en el año que estamos trabajando. Además impulsamos una ac-
tualización del Padrón de Contribuyentes, identificando a quienes no es-
taban cumpliendo con sus obligaciones tributarias y sumándolos al es-
quema de aportes, asegurando así una distribución más justa de la carga 
fiscal y esta medida nos permitió que los cumplidores no carguen con el 
peso de quienes se evaden algunas responsabilidades. En paralelo traba-
jamos en mejorar los canales de pago, brindando más opciones digitales, 
reduciendo la burocracia, implementamos mecanismos ágiles que facili-
taron la adhesión a Planes de pagos y simplificaron los trámites adminis-
trativos. Nuestro compromiso es seguir fortaleciendo la recaudación mu-
nicipal sin recurrir a aumentos desmedidos de impuestos, sí lo justo y lo 
que corresponde en base a una estructura de costo que es fundamental. 
Sino asegurando que cada contribuyente cumpla con su parte por una 
administración eficiente, que no solo gastamos con responsabilidad, sino 
que también recaudamos con esta equidad y con esta transparencia que 
vengo mencionando. Sólo para ejemplificar podemos informar que se 
concretaron convenios de regulación de deudas por tasas, derechos, cá-
nones o infracciones y que generaron un ingreso de doscientos millones 
de pesos. Esto el año pasado, son deudores que pudimos hacer un 
acuerdo de pago y la verdad que nos fue muy positivo. Hemos cambiado 
el software del sistema administrativo, lo que se venía contratando y su-
mamos un último módulo que tiene que ver con la administración de la 
empresa Guadalupe, que fue construido integralmente en base a la legis-
lación de nuestra provincia. Esta modernización en la administración nos 
permite mejorar la trazabilidad de cada gasto y garantizar un uso más 
eficiente de los recursos públicos. Con el sistema Guadalupe optimiza-
mos los circuitos administrativos, agilizando los procesos de compras y 
contrataciones reduciendo tiempos y costos operativos. Sabemos que 
muchas veces estas transformaciones no se perciben de inmediato. En la 
vida cotidiana del vecino no impacta rápidamente, pero son fundamen-
tales para sostener una gestión ordenada y eficiente, porque cuando la 
administración es más transparente y los recursos se gestionan con ma-
yor control, cada peso que ingresa al municipio se traduce en mejores 
servicios y también más obras para la comunidad. Garantizamos la trans-
parencia y la rendición de cuentas. Es nuestro compromiso con la trans-
parencia y las rendiciones de cuentas. Por eso ya, en su momento, con-
tratamos una Auditoría acordada con el Concejo Municipal para auditar 
lo que tiene que ver la administración de SunchaLote. Eso nos permitió 



 

 

 

poder avanzar con algunos estados de situación y además presentarlo al 
Ministerio Público de la Acusación para que se investigue profunda-
mente y se aclaren sobre todo las cuentas. También tomamos cartas en 
el asunto porque entendemos que gestión responsable no solo implica 
administrar los recursos actuales sino que también es esclarecer lo que 
fue ocurriendo en el pasado, por eso hay que mostrar todos los números 
y sobre todo tener esta información. Sin embargo, también exigimos que 
se avance con todo lo que tenga que ver en investigaciones para darle 
respuesta a la ciudadanía. Por eso, decimos siempre, gobernar con res-
ponsabilidad es también garantizar que los Fondos Públicos sean utiliza-
dos con honestidad, eficiencia, en beneficio de toda la comunidad. Una 
cuestión que nos queda, que nos había quedado pendiente, que pudimos 
saldarla tiene que ver con el avance de la contratación de la Auditoría 
General para el Ejercicio 2023, que lo va a llevar a cabo la Universidad 
Nacional del Litoral, a través de la Facultad de Ciencias Económicas, que 
ante cualquier requerimiento de los profesionales están a disposición 
para los Concejales que podamos intercambiar, hablar y hacer algunos 
planteos y que, en base a los plazos y lo charlado y seguramente la cues-
tión contractual en el mes de mayo estarían presentando los resultados 
finales si todo estaría en condiciones. Bueno paralelamente se está tra-
bajando en el ordenamiento, profesionalización y digitalización del Ar-
chivo Administrativo Municipal con el objetivo de custodiar de manera 
eficiente la documentación. En estos próximos meses presentaremos un 
Proyecto de Ordenanza para terminar de regularizarlo integralmente. De 
esta manera reafirmamos un compromiso con una gestión responsable y 
con la reconstrucción institucional de nuestro municipio. Recuperamos 
el Corralón y mejoramos los servicios públicos. Desde el día uno nuestro 
diagnóstico y objetivo, fueron claros y precisos. Era necesario recuperar 
las máquinas para poder dar respuesta inmediata a los vecinos y a todos 
los reclamos que venían haciendo. De aquel Corralón abandonado con 
máquinas prácticamente inutilizables, hoy ya quedan pocos rastros o no 
quedan rastros. Durante el 2024 hemos mejorado la infraestructura, se-
guridad, el equipamiento y la gestión del mismo, sabemos que quedan 
todavía varios desafíos por resolver, pero estamos convencidos que a lo 
largo de esta gestión lo vamos a superar. Nos enfocamos en la reparación, 
renovación y ampliación del Parque Automotor, optimizando el funcio-
namiento de las cuadrillas de trabajo. Como parte de este proceso incor-
poramos una cuadrilla de barrido manual, lo que ha permitido reducir 
los tiempos y mejorar la calidad de la limpieza de toda la ciudad. En tér-
minos de equipamiento, recuperamos dos motoniveladoras y en el trans-
curso de este mes va a estar funcionando la tercera, o sea, cuatro en total. 
También reparamos una retro excavadora y adquirimos tres camionetas 
cero kilómetros que las tenemos disponible y que faltarían algunos deta-
lles para que empiecen a transitar y estar operativas en los próximos 
días. También compramos una camioneta usada que es una Peugeot Part-
ner que nos sirve mucho para el traslado del funcionamiento dentro de 
la estructura del Corralón. Un tanque atmosférico de ocho mil litros, tam-
bién tenemos disponible, y también bueno, recuperar sin dudas que ya 
esto está en marcha y está en funcionamiento, la camioneta que está a 
disposición para el traslado de personas con discapacidad. Para garanti-
zar la durabilidad de estas inversiones, estamos implementando que to-
das las unidades del Corralón, más allá del control a través de un GPS, 
tengan control vigía para las alertas antes de cualquier rotura que la ver-
dad que son inversiones millonarias, la pagan los vecinos, y nosotros 



 

 

tenemos que cuidarla como corresponde y tienen que tener durabilidad. 
Además realizamos una subasta de catorce vehículos y maquinarias que 
ya estaban fuera de servicio y el costo de reparación la verdad que lo ha-
cía inviable, cuestión que se analizó exhaustivamente cada uno de estos 
vehículos y se los puso en remate y estos fondos que se obtuvieron nos 
permitieron invertir, en este caso, lo que yo había nombrado anterior-
mente, la camioneta Peugeot que se incorporó. Para reforzar la seguridad 
y el control del Corralón mejoramos su infraestructura, establecimos un 
sistema de monitoreo con seguridad privada y video vigilancia. También 
organizamos el proceso de compras, agilizando la adquisición de los con-
sumos básicos. Parece algo totalmente descolocado, pero es así, los insu-
mos básicos para que funcionen, el combustible, por ejemplo, el ripio 
para cualquier demanda o el trabajo diario esté permanentemente dis-
ponible. Bueno, estos avances ya se van reflejando en la ciudad de Sun-
chales, obviamente siempre somos autocríticos y pensamos que lo óp-
timo es mucho más o la vara está mucho más alta y a eso vamos. La ges-
tión de los servicios básicos a pesar de la dificultad ha mejorado notable-
mente, la recolección de residuos, el mantenimiento, el arreglo de calles, 
caminos rurales, conservación de plazas, el arbolado, los espacios públi-
cos, así también como la recuperación y mejora de los edificios munici-
pales. Se van llevando con mayor eficiencia y calidad. El servicio de des-
malezado, un tema, la verdad que en estos tiempos preocupante, siempre 
estuvo mayormente subcontratado con empresas o emprendedores que 
lo llevaban adelante. Sin embargo, gracias a la incorporación y repara-
ción de maquinaria, logramos reducir la cantidad de proveedores y me-
joramos significativamente esta prestación del servicio. Con el objetivo 
de recuperar el mantenimiento de los espacios verdes, también suma-
mos maquinaria; motoguadañas, una máquina con ruedas que son las es-
tilo Roland, así llamadas. Así tenemos ya hoy diez equipos funcionando 
en el desmalezado. Estas herramientas fortalecen el trabajo del personal 
municipal, permitiendo ampliar y mejorar el servicio, reducir la necesi-
dad de contratar proveedores externos. Desde el principio de 2024, el 
municipio asumió el compromiso y la responsabilidad de mantener en su 
totalidad los espacios que integran la travesía urbana de la Ruta Provin-
cial 280s, del mismo modo estamos interviniendo en la Ruta Nacional 34. 
Nos hace falta, obviamente, respuestas concretas de quienes fue adjudi-
cado la obra para que avance o la respuesta al propio Gobierno Nacional 
para que de lo que ahí puedan concluir esta obra tan importante, pero en 
el mientras tanto y en la medida de lo posible que nos van habilitando 
hacemos pequeñas intervenciones para temperar o al menos evitar acci-
dentes. Así y todo falta un montón sobre Ruta 34. Los accesos a la ciudad 
que también son importantes, trabajar en eso, trabajar en la luminaria, 
en la medida que se tome la decisión de delegar este mantenimiento, la 
provincia está disponible respecto a la Ruta 34. Nosotros también esta-
mos disponibles al menos para hacer mantenimientos. Pero bueno, esta-
mos todavía en una nebulosa de poca claridad y que no se ha tomado una 
decisión. Siempre tenemos esta vocación de diálogo y tenemos expecta-
tivas positivas para poder resolverlo, pero los tiempos, la verdad que nos 
apremian. Estamos cumpliendo con las obras adeudadas por la gestión 
anterior. Como yo lo hice el año pasado, apenas abrimos en la apertura 
de sesiones, perdón del año pasado, durante la gestión anterior se com-
prometieron obras de pavimentación, cordón cuneta, cloacas, muchas de 
ellas se pagaron en diferentes porcentajes, cuestión que los contribuyen-
tes cumplieron en ese caso. El monto presupuestado que a los valores del 



 

 

 

2024 representaban casi dos mil millones de pesos, hoy los afrontamos 
con Recursos Corrientes y estamos evaluando de buscar algún financia-
miento para poder concretar estas obras y sobre todo para recuperar y 
afianzar el lazo de confianza que la verdad que está roto de la sociedad 
con la clase política. La clase política tiene que dar gestiones ante estas 
situaciones. Entre las obras comprometidas, las voy a enumerar porque 
me parece importante; la pavimentación de calle Vélez Sarsfield, Nº de 
Ordenanza 3065, Balcarce, Oroño, Ricardo Balvin, las obras de cloaca de 
Barrio Sur, sector Roch, la reconstrucción del pavimento urbano en los 
sectores cuatro, cinco y seis y las obras de infraestructura de agua, gas y 
electricidad en el loteo SunchaLote. Podemos a veces apelar a la propia 
normativa que nos permite dar de baja y pagar a valores históricos, pero 
justamente, es ir en contra de lo que planteamos de recuperar ese lazo 
de confianza que necesitamos seguir generando con los vecinos. A pesar 
de este escenario complejo hemos logrado iniciar varias de estas obras 
con fondos propios, recursos corrientes y en tan solo un año y algunos 
meses de gestión ya hemos finalizado algunas de ellas. Para aquellas que 
no pudimos ejecutar, seguimos trabajando en la búsqueda de financia-
miento. Hoy hay disponibilidad de financiamiento, el costo no es tan bajo, 
pero nos permitiría avanzar en varios frentes. Estamos evaluando y es-
tamos ante un anuncio eminente de un financiamiento provincial que 
después lo voy a detallar. En materia de cloacas priorizamos la ejecución 
de las obras debido a los desbordes recurrentes en distintos puntos de la 
ciudad, que generaban serios problemas sanitarios y ambientales. Uste-
des lo saben, reclamos, Concejales le han llegado muchas veces reclamos 
de vecinos que tenían problemas en las cloacas, en el sector histórico. 
Actualmente avanzamos en el Loteo Roch-Rambaudi, que antes lo dije, 
en una obra financiada por los vecinos y dividida en tres etapas; la pri-
mera que contempló la construcción de diecinueve cámaras con bocas de 
registros, estas ya la hicimos, la concluimos; la segunda implica la insta-
lación de dos mil cien metros de cañería, esta se encuentra en ejecución 
y; la tercera va a consistir en la construcción de la cañería de impulsión 
que va a conectar al sistema cloacal a calle Rotania y esto la verdad que 
próximamente se va a iniciar y vamos a cumplir con estos vecinos. Al 
mismo tiempo estamos ejecutando la obra de cordón cuneta correspon-
diente al Plan de Obras Menores 2018, con personal municipal y recursos 
propios. Esta intervención es clave para mejorar el drenaje de aguas plu-
viales, organizar el espacio público y aumentar la seguridad vial, benefi-
ciando el sector importante de la ciudad. En cuanto a la pavimentación, 
gestionamos financiamiento para cumplir con los compromisos adeuda-
dos que requieren la cobertura de aproximadamente siete mil metros 
cuadrados de carpeta asfáltica y una inversión estimada de trescientos 
millones de pesos. También trabajamos en la recuperación de veinte cua-
dras pendientes de repavimentación correspondiente al Plan de Recons-
trucción de Pavimento Urbano establecido por la Ordenanza Nº 
2969/2016. Con satisfacción anunciamos que estamos en la etapa final 
de obras pendientes en el loteo SunchaLote. Al asumir encontramos 
avances en pavimento, ripio, cordón cuneta, alumbrado, veredas y arbo-
lado, en la parte interna del loteo, pero restaba aún la adquisición y colo-
cación de quinientos ochenta metros de cañería para el agua potable, 
parte de la obra de cloacas y la construcción de un campo de salida exi-
gido en febrero del año pasado por la Empresa Provincial de Energía que 
era una inversión de mil ochocientos millones de pesos, donde el muni-
cipio se comprometía a abonar setecientos millones. Gracias a las 



 

 

gestiones que hicimos desde el municipio, que nos acompañó el Concejo 
Municipal, estuvieron al lado de nosotros permanentemente en cada una 
de estas etapas, con los vecinos y a la hora de poder concretar, primero 
el Convenio con la Cooperativa de Energía de Tacural, que eso fue muy 
importante y que nos evitamos de invertir setecientos millones de parte 
del municipio. Y además también hemos finalizado la obra de agua, que 
es la conexión al sistema de agua potable al loteo y nos encontramos en 
el proceso donde se verifica la presión con la Cooperativa y en cuanto a 
la obra de cloacas seguimos avanzando con la construcción de nueve cá-
maras de Inspección, el primer tramo de calle San Juan hacia el sur, ya 
fue finalizado, restando únicamente completar el tramo hacia el norte. Es 
una obra compleja porque en el caso de las cámaras superan los cinco 
metros de profundidad realizarlo. Nuestro compromiso es claro, trabajar 
con responsabilidad y transparencia, queremos que los sunchalenses 
vuelvan a confiar en la municipalidad, una gestión que escucha, responde 
y trabaja para garantizar que cada familia pueda vivir en una ciudad ac-
cesible, con un sistema de saneamiento eficiente y condiciones dignas 
para su desarrollo. Seguimos avanzando con la convicción de que el es-
fuerzo conjunto es el camino para transformar la realidad y construir el 
futuro que nuestra comunidad merece. Reactivamos y mejoramos el sis-
tema cloacal. El sistema cloacal que se encontraba completamente colap-
sado, optimizamos el desempeño de la Planta de Tratamiento mediante 
un mantenimiento adecuado, regularizamos los controles mensuales y 
mejoramos el sistema de cloración, lo que permitió avalar la calidad del 
efluente tratado. La Planta de Tratamiento de Líquidos Cloacales, esta-
mos llevando adelante una tarea fundamental. Primero la reparación de 
los taludes en las lagunas de aguas residuales. Este trabajo es clave para 
garantizar su estabilidad estructural y avanzar con el cumplimiento de 
las normativas ambientales exigidas por el ENRESS, que es el Ente Regu-
lador provincial. Para lograrlo estamos realizando un esfuerzo significa-
tivo, invirtiendo numerosas horas de maquinaria y camiones municipa-
les. Además en la Estación Elevadora, un componente esencial para el 
funcionamiento eficiente de la Planta, mejoramos el acceso mediante un 
ripeado de cuatrocientos metros de camino, asegurando una circulación 
adecuada desde el camino comunal. También adquirimos e instalamos 
una bomba flygt de seis pulgadas, es una marca aprobada y sugerida por 
los entes reguladores y por los especialistas en saneamiento, es modelo 
3171 y la compramos en la empresa Paraná Medio y pagamos treinta y 
dos millones. Esto fue gracias a un aporte que tuvimos del Gobierno Pro-
vincial a través del Programa “Incluir”. El equipo de mantenimiento de 
estaciones de bombeo conformado íntegramente por personal munici-
pal, ha llevado adelante trabajo de acondicionamiento y mejoramiento 
en los tableros de control, garantizando el correcto funcionamiento de 
las bombas, y la seguridad tanto de los operadores como del sistema en 
su conjunto. De las tres estaciones de bombeo existente, sólo la mitad es-
taba operativa, lo que obligaba al sistema a funcionar diariamente con 
cañerías colapsadas, Hoy gracias a la adquisición de las nuevas bombas, 
la reparación de las existentes, no solo logramos que el sistema opere a 
plena capacidad, sino que además contamos con bombas de repuesto 
para atender cualquier imprevisto. Así mismo incorporamos un tanque 
atmosférico de arrastre marca Bosque, que yo recién lo nombré, que esto 
lo compramos con Fondos Municipales, ese equipo cumple con un rol 
fundamental en el vaciado de los puntos críticos de la red y también la 
asistencia en obras públicas y en el desagote de algunos pozos. En cuanto 



 

 

 

a la cañería obsoleta avanzamos con determinación. Por un lado, ejecu-
tamos obras de recambio con personal municipal en distintos puntos de 
la ciudad que son los más urgentes y críticos, en paralelo gestionamos 
con el Ministerio de Obras Públicas de la provincia, un proyecto muy am-
bicioso que contempla el reacondicionamiento de la red cloacal, el monto 
total de la obra es quinientos millones, que está aprobado por ese monto. 
Esto implica la recuperación de cuarenta y una cuadras o cuatro mil cien 
metros de cañería, en tres etapas perteneciente a la Red Cloacal, que es 
la más antigua de la ciudad. Actualmente ya contamos con un primer des-
embolso que corresponde a la primera etapa, que son de mil trescientos 
metros de cambio de cañería y el monto asciende a ciento cuarenta y 
ocho millones. A ver, una cuestión ¿Por qué priorizamos lo esencial sobre 
lo superficial? Primero saneamos el subsuelo y luego trabajamos en la 
superficie. A veces se prometen obras faraónicas y nos olvidamos de las 
cuestiones más importantes. Y la verdad que es sentido común empezar 
por el subsuelo y terminar con un pavimento, desagües, obra de cloacas 
y al final el pavimento, que hubo obras, justamente, que se hizo pavi-
mento, no tuvimos obras de cloacas o no tuvimos desagües y hoy quizás 
padecemos situaciones extremas. En el caso de calle Güemes ejecutamos 
un nuevo desagüe que permite reducir significativamente el anega-
miento en la zona. La obra incluyó excavación, entubamiento y la cons-
trucción de una acequia, garantizando un mejor drenaje y una mayor se-
guridad para los vecinos. En calle Santa Cruz, donde está ubicado el Jar-
dín Municipal Bertha Giacosa, en la intersección con Güemes se está tra-
bajando en la reconstrucción de un talud de desagüe pluvial que era pro-
fundo y peligroso, donde estaba erosionado prácticamente, así que se 
está trabajando en la estabilización y en el mejoramiento. Y además he-
mos obtenido la confirmación del financiamiento para la concreción de 
diversas obras. Esto fue una reunión con el Ministro y con el Equipo de la 
Secretaría de Recursos Hídricos, donde analizamos la ciudad de Suncha-
les en su conjunto y fuimos marcando puntos de emergencia o de urgen-
cia y se plantea; uno es el entubamiento del Canal Sur en el sector de calle 
San Juan, si ustedes lo ven entre Bolívar y sobre todo Bolívar - Pasteur, 
Bolivia - Joaquín V. González, es un sector donde ya hay un socavamiento 
donde podemos llegar a generar un socavón donde pueda dañar hasta el 
propio pavimento de la calle San Juan. El otro es un entubamiento de cor-
dón cuneta y desagües de calle Falucho, que es el sector del Centro de 
Salud, del Barrio Colón, es cordón cuneta y un entubamiento para mejo-
rar la seguridad, la higiene y demás de la zona. Otro es el mejoramiento 
de las zonas erosionadas en el Canal Norte, a la altura de Gaby Miretti, 
hay sectores que están afectados que deben ser resueltos. Y el otro pro-
yecto aprobado que faltan algunos detalles técnicos y que tenemos ya el 
ok del financiamiento tiene que ver con la obra de desagüe de Avenida 
Belgrano, una obra de muchísimos años, donde hoy no tiene capacidad 
para la salida de toda el agua cuando llueve apenas pocos milímetros. 
Esta obra estaría financiada por el Gobierno Provincial. El proyecto téc-
nico original se había hecho a través de una gestión del INA, del Instituto 
Nacional del Agua, ahora quedan algunas adaptaciones del equipo de la 
provincia junto con un profesional de Sunchales que está elaborando 
cada uno de estos proyectos para poder llevarlo adelante. Las obras, 
bueno, lo que dije antes. Todas estas obras que enumeré y mencioné, se 
están evaluando técnicamente entre la Secretaría de Recursos Hídricos y 
con un equipo, un Ingeniero Hídrico de la localidad para ver cada caso, 
para presentar el proyecto y para poder avanzar en etapas y con un 



 

 

sistema de financiación que son las delegaciones de obras, o las obras 
delegadas. Bueno, también seguimos, obviamente, gestionando y pi-
diendo por obras hídricas, uno es el Canal Avalle, que es un desagüe im-
portante del norte del Distrito Sunchales, que hay una cuestión de con-
flicto de intereses y conflictos con vecinos que el propio Ministerio tiene 
que avanzar, pero a nosotros no vendría la verdad que excelente a la hora 
de evacuar el agua en la ciudad. Iluminamos la ciudad, ese es uno de los 
puntos claves. Estamos dejando atrás un sistema alumbrado obsoleto, 
con lámparas incandescentes, tableros que están en mal estado. 
Enumero algunos de los puntos que tienen que ver con la intervención, 
con equipo propio. Equipo de municipales y equipo propio municipal. Co-
locación de nuevas columnas en Villa Amanda, Camino Seguro, Ruta Na-
cional 34, San Juan, entre Güemes y Canal Sur, reemplazo de lámparas de 
sodio por luminarias led, donde mejora la eficiencia energética, además 
de la calidad lumínica, la eficiencia energética, donde tiene un impacto 
ambiental. Contemplamos el recambio en toda la calle Colón, en la Ave-
nida Moreno, Dentesano Bis, entre Dentesano Bis y Balbín, perdón, y ade-
más optimizamos la iluminación del predio del Ferrocarril mediante la 
renovación de todos los artefactos en los satélites existentes, en las co-
lumnas satélite. También hay una reparación del cableado aéreo y subte-
rráneo, que eso es importantísimo y de mucha inversión y que no se ve y 
cada metro de cable es muy costoso. Mantenimiento de columnas, pintu-
ras, en Loteos ya existentes, Roch, Rambaudi, Hurra Llanura, en calle Al-
vear y Tucumán, y que tienen que ver muchos con el Programa de Movi-
lidad Segura. También se reacondicionaron los tableros eléctricos para 
mejorar la prestación del servicio. Ustedes lo ven a diario, los vecinos lo 
ven a diario, muchas de las zonas con cortes de luz, específicamente por 
problemas de los tableros eléctricos que son muy viejos. Hay un estudio 
realizado por una empresa de Sunchales, mapas de calor donde se ve el 
abandono, los años de no actualización. Bueno, esto se va cambiando 
paulatinamente y mejorándolo porque tiene un costo importante. Y tam-
bién avanzamos en las mejoras propias, en casa, que son en los edificios 
municipales, con el recambio de luminarias led para mejorar la eficiencia 
y el consumo. Y después tenemos también un alto nivel de reclamos. Ape-
nas arrancamos, había más de doscientos reclamos de pedidos de cambio 
de luces en la vía pública. Esto lo atendemos diariamente, el recambio de 
las luces más la atención a las demandas la hace un equipo propio muni-
cipal, de gente de carrera, algunos jóvenes y eso la verdad que estamos 
muy orgullosos en este sentido porque tenemos capacidad operativa y 
capacidad técnica para hacerlo. ¿Cómo financiamos lo de luces led? El 
Concejo Municipal nos ha aprobado la primera Ordenanza, pero es un 
aporte, es un Programa provincial que se llama POU, el Programa de 
Obras Urbanas del Ministerio de Obras Públicas. El monto total cuatro-
cientos cinco millones y nos desembolsaron la primera etapa donde ya la 
concluimos, la rendimos también y que implicó el cambio de quinientos 
quince luminarias en toda la ciudad. Ahora estamos esperando el se-
gundo desembolso que creo que en las próximas semanas deberíamos 
tener noticias para ya arrancar con esta segunda etapa y que nos va a 
permitir llegar a un porcentaje bastante alto en toda la ciudad de Suncha-
les, el Programa completo. Y además sumemos al Fondo que tenemos que 
generamos de Ahorro Previo. Fortalecimos la participación y propicia-
mos el diálogo. Bueno, somos una gestión de puerta abierta, estamos en 
el territorio, propiciamos el diálogo con los vecinos, instituciones socia-
les, fuerzas vivas, fortalecemos los espacios de escucha activa y 



 

 

 

participación generando programas que acercan a la Administración Mu-
nicipal al vecino. Una de ellas es el Presupuesto Participativo. Una herra-
mienta con una historia muy rica que nace en Porto Alegre, Brasil y que 
se fue expandiendo por Sudamérica, llega a Argentina y nosotros la repli-
camos en Sunchales. Es importante transformar la participación real y 
salir del eje tendencioso para que los vecinos puedan ir y votar y propo-
ner diferentes programas. Para esto implica mucho trabajo, muchas 
reuniones y abrir el juego con las Vecinales y con todos los vecinos. 
Enumero, Barrio 9 de Julio se instalaron y ya están operativas cuatro cá-
maras de seguridad con protectores antivandálicos. Se reforzó la ilumi-
nación en calle Santa Cruz con siete iluminarias led nuevas, se instalaron 
dos farolas en la Plaza D'Antoni. Barrio SanCor, se instalaron cuatro cá-
maras de seguridad con protectores antibandálicos, integradas al Centro 
de Monitoreo, como todas, también se adquirieron dieciocho luces pea-
tonales con su respectivo cableado, focos y cajas de inspección que serán 
instaladas en la Plaza de los Trabajadores de los próximos días. Aún resta 
la adquisición e instalación de cuatro luminarias led en las columnas de 
la calle Formosa. Barrio Cooperativo se instalaron dos cámaras de segu-
ridad con protectores antibandálicos conectados al Centro de Monitoreo. 
Además se incorporó un nuevo equipamiento en la Plaza, incluyendo 
mangrullo para niños, dos juegos de hamacas dobles, una calesita inte-
gradora, además la restauración y pintura en el subibaja que estaba exis-
tente. También se sumaron seis bancos individuales de cemento para, 
que están bajo la sombra de los árboles para la mayor comodidad de los 
vecinos. Y para mejorar el entorno se retiró un muro en estado crítico, se 
reemplazó por dieciocho pretiles de madera delimitando el espacio de 
manera segura y estética. Plaza y calle. Barrio Moreno, se llevaron a cabo 
las mejoras en el techo del Salón Vecinal, solucionando las filtraciones de 
agua, así mismo se acondicionó un espacio para la Biblioteca Vecinal con 
reparaciones estructurales que incluyeron la colocación de lana de vi-
drio, cielorraso, nueva instalación eléctrica con iluminación, revesti-
miento de paredes con placas de durlock y pintura integral. Barrio Centro 
se adquirió equipamiento médico para el Hospital, que incluye dos cha-
lecos plomados, un oxímetro de pulso, un detector fetal, un tambor de 
acero inoxidable para almacenamiento de elementos estériles, un equipo 
de monitoreo ambulatorio para presión arterial con sistema de ergome-
tría y diversos instrumentos quirúrgicos; tijeras, pinzas, bisturíes. Próxi-
mamente se incorporará una bomba de infusión volumétrica y una caja 
de cirugías con más instrumental utilizando los fondos disponibles. 
Bueno, Villa Autónomo se instalaron juegos, un mangrullo con capacidad 
para diez niños, que es en la nueva Plaza, dos bancos de metal y el mejo-
rado del equipamiento urbano. También se sumaron seis conoflex sobre 
la calle Leda Actis de Torassa en Ciudad Verde, que es parte del Barrio 
Villa Autódromo. Barrio Villa del Parque se adquirieron veintidós luces 
peatonales con su cableado, focos, cajas de inspección, que serán instala-
das en la Plaza Robles de Guernica, esto será en breve con el equipo pro-
pio. Además, se está construyendo la vereda este de la Plaza y se incor-
porará una hamaca triple al área de juego. Barrio Colón se construyeron 
dos veredas de hormigón en la Plaza Gariglio en los lados norte y sur to-
talizando ciento veinte metros lineales con un ancho de uno coma ocho 
metros, mejorando la accesibilidad del espacio verde, próximamente se 
van a instalar tres bancos adicionales de hormigón y se evalúa la creación 
de senderos sensoriales. Barrio Sur se realizó la reparación completa de 
problemas pluviales en el lado este del techo del Salón Vecinal, junto con 



 

 

la pintura integral del interior del salón, también se demolió y se recons-
truyó parrilleros utilizando la construcción adecuada, mantenimiento de 
aire acondicionado, limpieza turbina, radiador. Bueno, y en los próximos 
días se van a realizar las mejoras del escenario y la pintura de la fachada 
de la Vecinal. Bueno, hasta el momento se ha ejecutado un monto apro-
ximado de cincuenta y cinco millones de pesos, lo que representa un 
ochenta y siete por ciento del Fondo destinado a las obras en los barrios. 
Esto es, la verdad que gracias a la participación activa de los vecinos y a 
las Vecinales que se han puesto encima el tema o se lo han apropiado. Y 
además ya hemos iniciado la primera ronda de encuentro para Presu-
puesto Participativo 2025, asegurando así la planificación transparente 
y democrática. Justamente hoy ya hay una reunión, hoy a las veinte horas 
hay programada una reunión. Por primera vez desde la implementación 
de este Programa se vive una verdadera participación ciudadana. Agra-
decemos acá a todos los referentes que han participado, a los que pre-
sentaron proyectos que no fueron elegidos, pero es interesante y son 
seiscientos sunchalenses que participaron en las votaciones y en las elec-
ciones. “Manos al Barrio” un Programa que implementamos desde la Se-
cretaría de Gobierno, pero es un Programa transversal donde hacemos 
intervenciones integrales con cada una de las áreas para generar accio-
nes de impacto y para aprovechar en ese momento la maquinaria dispo-
nible, el personal disponible y hacer mejoramientos que quedan pen-
dientes y que van avanzando y tienen que ver, justamente, muchos con 
diálogos con vecinos o con la propia Vecinal de dar respuesta a demandas 
históricas y cuestiones que no se han resuelto. Vamos a lo ambiental. Hoy 
podemos decir con orgullo que hemos transformado el espacio donde ac-
tualmente se realiza la disposición final de residuos, logrando mejoras 
significativas que nos permitieron asumir la Presidencia ahora desde el 
Consorcio GIRSU. Gracias a nuestro trabajo y al apoyo del Gobierno Pro-
vincial estamos avanzando con determinación hacia la creación del Com-
plejo Ambiental, que es una demanda histórica que tenemos una situa-
ción hasta judicial con ese tema. Desde el inicio de la Gestión nos propu-
simos revertir el impacto ambiental y los riesgos para la salud que genera 
la inadecuada disposición final de los residuos, no solo en nuestra ciudad 
sino en toda la región. Por eso ordenamos los vuelcos en puntos especí-
ficos, mejoramos las rampas de accesos con un ripiado granular especí-
fico, garantizamos el tratamiento inclusive en los días de lluvia. Además 
realizamos una cobertura periódica de los residuos con suelo, con tierra, 
lo que nos permite reducir olores y controlar la proliferación de los roe-
dores, insectos y también minimizar el impacto del riesgo de la autocom-
bustión o los incendios en la Planta. Y además, obviamente, la dispersión 
de los materiales más livianos que vuelen o se trasladen a otros lugares. 
Actualmente seguimos operando con una retroexcavadora, que esa re-
troexcavadora es una máquina alquilada, que esto nos permite trabajar 
a diario y evitar cualquier tipo de estas inclemencias que estaba recién 
nombrando, pero también analizando y evaluando un financiamiento 
para tener una propia y poder funcionar sin la tercerización. Respecto a 
la cuestión de la infraestructura de la actual Planta, hay una limpieza del 
perimetral de la Planta, hay una apertura de una nueva cava para dispo-
sición de residuos de poda, pasto, chatarra, el ripio que nos permite cir-
cular más allá que llueva, la instalación de dos columnas de alumbrado 
para mejorar la visibilidad y la seguridad del acceso, las mejoras en las 
instalaciones. Planta en condiciones básicas, con la higiene, con la segu-
ridad para los trabajadores, sustitución del encadenado estructural 



 

 

 

colapsado, instalación de una puerta corrediza de aluminio, mejorando 
la iluminación natural, y la vigilancia del acceso y el ingreso sobre todo 
de la Planta, impermeabilización con babetas perimetrales y colocación 
de nuevos cielorrasos desmontable con luminarias embutidas y renova-
ción completa de la cuestión sanitaria. Y la seguridad y monitoreo que 
tenemos permanente en la Planta, que es la vigilancia veinticuatro horas. 
Combinamos entre personal municipal y tercerizado. Hay una cámara de 
seguridad, una cámara térmica que nos ayuda a detectar las anomalías 
mediante sensores infrarrojos y un monitoreo continuo desde el Centro 
de Control. Esto ante cualquier incidente, cualquier urgencia nos permite 
actuar rápidamente. Con todas estas mejoras logramos presentar una so-
licitud de prórroga para extender el plazo otorgado por la justicia, que-
daba dos años para el abandono del actual predio. Esto estamos a la es-
pera de una contestación, lo hicimos con especialistas desde el punto de 
vista del derecho administrativo, pero también de lo ambiental. Se deta-
lló todas las intervenciones que se hicieron y que se están haciendo. Y 
también un estudio que hizo la Universidad Tecnológica Nacional de Ro-
sario respecto al subsuelo y las condiciones ambientales del sitio, que 
también nos permite tener argumentos para pedir prórroga, y para po-
der pensar en una futura disposición. Como fecha concreta el catorce de 
marzo de este mes vamos a firmar un Convenio de Cooperación entre el 
Consorcio y el Ministerio de Ambiente. Esto es un financiamiento especí-
fico para poder arrancar con obras, que son las obras complementarias 
para ya empezar a pensar en un nuevo predio. Hubo un cambio en las 
autoridades, de las autoridades del GIRSU, pero también en la Gerencia. 
Y para transparentar todo este proceso el Gobierno Provincial va a asig-
nar un representante técnico con conocimiento del Ministerio para hacer 
el seguimiento de cada paso y supervisar correctamente el Proyecto. Esto 
nos va a permitir a nosotros empezar a trabajar con un predio que está 
al norte de la ciudad, que tiene toda la documentación correspondiente 
para tal caso. Además, también, obviamente, activar la Ordenanza que 
crea el Consejo Consultivo Ambiental y este órgano integrado por los di-
ferentes representantes nos va a permitir hacer un seguimiento y con-
trolar cualquier tipo de avance. Esto seguramente vamos a avanzar en 
reuniones previas para terminar de definirlo pero es un paso agigantado 
a la hora de tomar una decisión y sobre todo una inversión millonaria. 
Nos pusimos al hombro el tema de la seguridad y reconvertimos el Cen-
tro de Monitoreo. Yo lo aclaro primero porque me parece importante em-
pezar diciendo que la vedad no somos negacionistas de los hechos de in-
seguridad que ocurren, que ocurrieron. Todos son importantes, todos, 
absolutamente. Estamos con las víctimas, son la prioridad y vamos a ago-
tar todas las instancias disponibles trabajando conjuntamente con los or-
ganismos para llegar y hacer justicia y para trabajar en la prevención, ob-
viamente. Echa la aclaración desde el primer día asumimos la seguridad 
como una prioridad. Trabajamos activamente desde el Consejo Ejecutivo 
de Seguridad, que es una mesa multiagencial, que está integrada por Fun-
cionarios del Ejecutivo, la Fiscalía, la Coordinadora Regional del Ministe-
rio de Seguridad, los Jefes de la Policía y las Agencias Policiales con 
asiento en la ciudad Rafaela y también los Concejales. Esto lo hacemos 
mensualmente y sobre todo lo que tratamos de tener una agenda de te-
mas, pero también de las cuestiones particulares, punto por punto, para 
que se pueda hablar y expresar en esa mesa y para que se busquen solu-
ciones a temas que se fueron postergando o no se tratan. El Consejo Con-
sultivo de Seguridad, un espacio participativo, tuvimos buena respuesta 



 

 

de parte de las autoridades provinciales, del MPA, del propio Concejo, 
fuimos moviendo el horario para que se sume más gente, y tenemos pro-
gramado para este mes en marzo de hacer una nueva reunión del Consejo 
Consultivo. Fortalecimiento de la GUS, primero con un Plan Integral de 
capacitación al personal, en el que también participan los Agentes de 
tránsito o personal del Ejecutivo Municipal y de Fiscalización. Estamos 
renovando la movilidad, a finales de la semana pasada pusimos en circu-
lación dos camionetas que ustedes la vieron, dos camionetas nuevas que 
compramos con el Fondo de Obras Menores. Profundizaremos en el año 
2025 aún más los lazos de cooperación, coordinación y acciones conjun-
tas de prevención y asistencia a la persecución del delito con las diferen-
tes Agencias de la ciudad, el MPA y la delegación de la Policía Federal Ar-
gentina que tiene asiento en la ciudad de Rafaela con quien tenemos un 
vínculo permanente. Y obviamente la evaluación de los operativos que se 
van haciendo de saturación en diferentes puntos de la ciudad, muchos de 
ellos sorpresas, así que esto es un hecho para seguir trabajando y pro-
fundizándolo. Estamos modernizando el Centro de Emergencias y Moni-
toreo. Esto es un financiamiento del Gobierno Provincial donde hay una 
inversión de ciento diez millones de pesos para actualizar la tecnología y 
mejorar la capacidad de almacenamiento. Acá hay un listado de cuestio-
nes que los voy a leer, pero va a estar a disposición para que puedan ac-
ceder y analizarlo. La adquisición de un nuevo servidor y un rack conte-
nedor, incorporación de un nuevo decodificador de video para control de 
muro de video. Esto también implica mejor calidad a la hora de filmar, 
detener e identificar cada punto. Adquisición de un software de gestión 
video multioperador, instalación de once cámaras con recursos propios 
y diez a través del Presupuesto Participativo, lo enumeré anteriormente. 
Reemplazo del mobiliario de todo el Centro de Monitoreo. Y hago un 
punto muy especial respecto al vínculo con la Fiscalía Regional, con el Dr. 
Vottero que está siempre a disposición y que permanentemente nos ha-
blamos para cualquier situación, lo mismo está a disposición del Concejo 
Municipal ante cualquier requerimiento. Y siempre destaco también el 
trabajo de la GUS, la verdad que nuestro Equipo de la GUS llega primero, 
está presente y hay que valorarlo y hay que seguir fortaleciéndolo y tam-
bién incrementando en su cantidad. Movilidad Segura, tres puntos claves. 
Uno es el Programa de Infraestructura y Señalización Vial, esto en el 
acuerdo que se había hecho previo al inicio de la Gestión con el Estudio 
de Botta Bernaus y el Ingeniero Facello, realizamos un relevamiento ex-
haustivo de la infraestructura, señalización, normativa vial de la ciudad. 
Llevamos a cabo capacitaciones dirigidas a los talleres locales sobre las 
normativas de construcción e instalación de cartelería vial, talleres que 
trabajan todo lo que es herrería fundamentalmente. Y en este marco ad-
quirimos doscientos ochenta carteles viales fabricado bajo normas na-
cionales e internacionales, con excelente visibilidad reflectante y mayor 
durabilidad. Con esta inversión pusimos en marcha los primeros proyec-
tos del Plan que incluyen la instalación de nueva señalización y sustitu-
ción de carteles deteriorados y mal ubicados. Programas en ejecución. 
Los carteles; intervención en cinco intersecciones con canales Norte y 
Sur que se concretaron. Proyecto canalizador intersección Maretto - Bor-
lenghi y construcción de cordón cuneta con señalización que se culminó. 
Proyecto Frondizi - Juan B. Justo, implementación de la señalización ver-
tical y horizontal para mejorar la visualización. Esto se culminó, pero 
además en el caso de Frondizi - Juan B. Justo, forma parte de una inter-
vención integral que tiene que ver con los semáforos de Avenida 



 

 

 

Yrigoyen, Colón y Gabasio. Proyecto Jardín 118, optimizamos la señaliza-
ción y el entorno escolar, eso se está ejecutando. Proyecto San José, que 
es una intervención integral en los alrededores del colegio, abarcando los 
tres niveles. Están en el proyecto de avance. La reparación y moderniza-
ción de la señalización vial vertical de toda la ciudad, eso está en ejecu-
ción. Y hay un estudio que se está realizando de un corredor, que ya se 
planteó en el Concejo, se ha planteado en diferentes lugares, y este es el 
corredor Ruta Nº 34 calle San Juan, Láinez, Rivadavia, Balbín, que eso hay 
que hacer una intervención integral para garantizar la transitabilidad y 
la seguridad de quienes la transitamos. Bueno, y hay un proyecto nuevo 
que tiene que ver con el bosquejo general para avanzar con la primera 
ciclovía. La ciclovía que va a atravesar toda la calle Italia, pensando en el 
Colegio San José, Escuela Técnica, Club Unión, Club Libertad con su cer-
canía, así que este proyecto está en avance de lo técnico y también en la 
búsqueda de financiamiento porque va a tener un costo importante. Pro-
grama de Convivencia Vial, trabajamos en la capacitación, sensibilización 
y difusión de buenas prácticas para automovilistas y motociclistas, con 
foco en la movilidad segura, la conducción responsable y la tolerancia a 
cero al alcohol. Estas acciones se desarrollan articulando con la Agencia 
Provincial de Seguridad Vial. Programa de Control y Fiscalización de la 
Movilidad, capacitamos a cincuenta personas, aspirantes a inspectores 
de tránsito, y también la que nombre anteriormente, que tiene que ver 
con la señalización vial, incluyendo a personal municipal de la GUS, Guar-
dia Vial. Con esto fortalecimos las capacidades del equipo actual, impul-
samos a la formación de los nuevos ingresos con conocimientos específi-
cos, aparte forma parte del puntaje para la selección. También incorpo-
ramos tecnología para optimizar los operativos vehiculares, en conjunto 
con la Agencia Provincial y la Policía de Seguridad Vial. Realizamos con-
troles en la Ruta Nº 34, 280s, así como operativos diarios en la ciudad y 
especialmente los fines de semana, con foco en la detección de consumo, 
alcohol, y uso de dispositivos de seguridad, la verificación de toda la do-
cumentación que es necesaria para poder transitar. Sabemos que toda 
esta información es clave para la toma de decisiones, por ello asumimos 
la responsabilidad del Observatorio Vial cuya labor conjunta con actores 
públicos y privados nos ha permitido planificar e implementar diversas 
mejoras. En los próximos días presentaremos el Informe 2024, base fun-
damental para continuar avanzando en un tránsito más seguro y orde-
nado. Es clave la articulación que tenemos con la Fundación Sancor Se-
guros que nos dan un gran acompañamiento en el plano de lo educativo; 
Parque Vial que es un ejemplo a nivel nacional y también la generosidad 
a la hora de avanzar en muchísimas acciones. Además, siempre remarco 
la importancia de la agencia ADESu, que fue quien toma el puntapié para 
poder trabajar en lo que tiene que ver con materia de seguridad vial de 
manera profesional y no de coyuntura política o de cuestiones muy pun-
tuales. Espacios Culturales y del Encuentro. Hemos reactivado la vida cul-
tural y social de nuestra ciudad con eventos que han logrado convocar a 
miles de personas y beneficiar a numerosas instituciones. Los Carnavales 
recientes con la asistencia de más de diez mil personas los dos primeros 
días y un poco menos anoche trabajaron de manera excepcional las ins-
tituciones; la Sociedad Italiana, los Guaycurúes, Bomberos Voluntarios, 
Casa del Niño, “Amigo Fiel”, Cooperadora del Hospital, Lazos y “El Faro”, 
que muestran este compromiso con el presente y con el trabajo a través 
de los años y con, además, el importante impacto en lo económico para 
estas instituciones. Este evento ha sido apropiado por toda la comunidad. 



 

 

Es exitoso en lo público-privado y con el tiempo se va a convertir sin du-
das en un evento autogestivo, que se autofinancie. También hay un 
aporte importante del sector privado, fundamental, que lo hacemos a tra-
vés de pautas publicitarias y esto nos permite financiar y pagar un mon-
tón de costos extras. La Fiesta Nacional del Cooperativismo, que se cele-
bró el año pasado, culminó con el evento con más de diez mil personas 
en Sunchales y la región, generando un ambiente de convivencia, espíritu 
cooperativo. La colaboración está siempre basada en esto de las institu-
ciones locales que muchas veces o necesitan recursos o acuden al muni-
cipio para para poder financiar sus acciones. En esta participó la Coope-
radora del Hospital, la Asociación Civil “El Faro”, la Sociedad Italiana, 
Guaycurúes y la Diócesis de la Parroquia que participaron vendiendo ali-
mentos, pero también formando parte del evento. La fiesta ofreció una 
variada programación de actividades culturales, recreativas, gastronó-
micas y se destacaron los números importantes, pero la apropiación local 
de cada uno de los vecinos. También el año pasado hicimos un primer 
encuentro “Locro y Pan Casero” que fue en el marco del festejo del 25 de 
Mayo. La celebración del Día de la Tradición, Identidad y Soberanía en el 
mes de noviembre, que fue con un desfile de agrupaciones gauchas, gru-
pos musicales, danzas folclóricas, ferias de artesanos, gastronomía, 
asado criollo. Y también la “Fiesta de la Cumbia” que tuvo una relevancia 
muy trascendente en el Barrio Moreno, en Casa Steigleder. Estas celebra-
ciones no solo renuevan el vínculo cultural y musical con la sociedad san-
tafesina, sino que también impulsan la economía local generando ingre-
sos significativos para los emprendedores de Sunchales y algunos que se 
suman de otra localidad. Como siempre decimos, para muchos lo público 
es lo único. Por eso trabajamos incansablemente para diseñar nuevas 
propuestas que den vida y embellezca nuestros espacios públicos, garan-
tizando la equidad en el acceso a la cultura, el esparcimiento. Durante el 
primer año de gestión impulsamos y potenciamos el muralismo, ciclos de 
cine, paseos culturales, ferias de artesanos, emprendedores gastronómi-
cos, además de nuevas iniciativas en disciplina artísticas y audiovisuales 
como el Campamento “A Rodar”. También estamos inaugurando obras y 
remodelaciones de todos los espacios culturales que son espacios, edifi-
cios municipales; las ex Cocheras Rotania, la Casa de la Cultura, el Museo 
Histórico. También la iniciativa exitosa de la Escuela de Banda, que hoy 
tiene treinta y tres alumnos y que se lleva a cabo en el Centro Cultural de 
la Casa de Steigleder. Este año se proyecta duplicar la cantidad de alum-
nos. El Liceo Municipal que durante el año pasado se mantuvo una ma-
trícula de seiscientos cinco alumnos y setenta y seis talleres locales y ba-
rriales y en total suman estos ochenta alumnos más. Realizamos mejoras 
en las instalaciones y adquirimos equipos de sonido, calefacción y para 
este año pensamos incrementar el porcentaje de la matrícula. Impulsa-
mos el crecimiento junto al sector privado. Estamos convencido que la 
articulación público-privada es fundamental para el crecimiento econó-
mico, el desarrollo sostenible, y la proyección internacional. Por eso tra-
bajamos en estrategias de promoción empresarial, industrias creativas, 
economía del conocimiento, innovación y atracción de inversiones. En el 
2024, otorgamos veintidós microcréditos por un total de catorce millo-
nes en dos entregas. Y en el 2025 vamos a continuar con este tipo de en-
tregas para la promoción del emprendedorismo. La primera entrega está 
prevista ahora para mayo de este año, estimamos que otorgaremos apro-
ximadamente unos cincuenta millones de microcréditos, lo que va a con-
tribuir al impulso de las inversiones locales y va a dinamizar un poco la 



 

 

 

economía y sobre todo sectores de, que necesitan hoy generar un auto-
empleo. Firmamos Convenios con tres Mutuales para lanzar una línea de 
crédito destinado a emprendedores. También estamos gestionando di-
versas alternativas de financiamiento para emprendedores, incluyendo 
Programas de Gobierno Provincial, Crédito de la Asociación para el Desa-
rrollo y de Instituciones locales. Casa del Emprendedor, hay tres incuba-
dos Aerosun, MetalWork y de Corner, que es una fábrica de cerveza, y 
contamos también con la bloquera y un cobertizo que se fabrican ladri-
llos sobre todo para las políticas de inclusión. En lo que va del año ya 
hemos realizado cuatro talleres de capacitación, con un total de doscien-
tos participantes, en áreas como la planificación y gestión del tiempo, fo-
tografía de producto, inteligencia monetaria, creación de contenidos 
para redes sociales. Respecto al Parque Industrial en el 2024 ejecutamos 
el Aporte No Reintegrable de Nación, de los cuales ciento cuarenta y uno 
corresponden a un aporte nacional y vale aclarar que es una gestión pura 
y exclusivamente de los integrantes de la Comisión Industrias que fueron 
quienes gestionaron este crédito y un aporte local de diecisiete millones 
para poder concretarlo. Hay una cuestión que venimos hablando y discu-
tiendo mucho que tiene que ver con la expansión o la ampliación del Área 
Industrial. Estamos dialogando con dos actores privados para expan-
dirla. La verdad que esto implica planificar y además pensar en varias 
inversiones. Le pedimos un asesoramiento específico a la Secretaría de 
Energía por el tema del incremento de la potencia de la energía, si pen-
samos en ampliar un área industria, la energía es fundamental. Así que 
esto está en un desarrollo y en una charla permanente para poder lo-
grarlo y poder pensarlo desde la iniciativa privada. Otro logro impor-
tante ha sido el fortalecimiento de la Oficina de Empleo, que se ha conso-
lidado como una institución clave para articular lo público y lo privado, 
promoviendo la empleabilidad y el trabajo genuino. Este Programa ha 
impulsado reuniones con empresarios, emprendedores, de muchos ru-
bros, de diferentes rubros, talleres, capacitaciones de diferentes áreas; 
de electricidad, soldadura, costura, energía renovable, acompañamiento 
terapéutico, peluquería, compostaje, chipeo, huerta familiar. Además he-
mos gestionado Programas de “Prácticas Laborales” y “Empleo Joven” y 
la gestión de Fondos de Desempleo. Actualmente trabajamos con un total 
de cuatrocientos cincuenta currículums vitae que tiene hoy la Oficina. Se 
realizan entrevistas personalizadas, programas y proyectos grupales de 
contención, asesoramiento y capacitación en la búsqueda de sosteni-
miento del empleo digno. También realizamos visitas de reclutamiento, 
de postulaciones para los rulos de la localidad o algunos que demanda la 
propia región. Y en cuanto al Registro de Trabajadores, habilitamos las 
categorías de Feriantes, por ejemplo, que esto nos permite llevar ade-
lante diferentes ferias o acciones comerciales en espacios públicos. Y 
también un Registro de; Cuidadores domiciliarios, Asistentes personales 
y; Acompañantes terapéuticos, donde hay un número de registrados y 
hay una reciprocidad a la hora de trabajar conjuntamente con diferentes 
actores. También con los emprendedores gastronómicos se estableció un 
vínculo positivo y nos permite avanzar mucho en todo lo que tiene que 
ver con su documentación y sobre todo la cuestión profesional. Respecto 
a lo que tiene que ver con los Programas del Parque de los Encuentros, 
se fue cambiando un enfoque de la estética del espacio hacia una atención 
más integral a los concurrentes, abordando las problemáticas reales a 
través de los diferentes equipos; Equipos de Salud, de Género, entre 
otros. Esto ha transformado el Parque en un espacio de economías 



 

 

sociales, solidarias, circulares y sostenibles. Las Huertas y el Vivero Mu-
nicipal han comenzado a producir de manera efectiva, dejando de ser un 
espacio de reventa y ahora se abren a la comunidad como herramientas 
educativas para las escuelas y se promueve la conciencia ambiental y la 
sostenibilidad. Programa “Ser Jóvenes” se fue modernizando y am-
pliando su alcance con nuevas propuestas recreativas dirigidas a un 
rango etario más amplio. Y después se sumó lo del área de Turismo con 
una profesional a cargo, donde ya se implementaron dos circuitos; uno 
histórico y otro institucional. Que se ha trabajado con escuelas, delega-
ciones locales, regionales. Y próximamente ya vamos a tener en marcha 
el Registro de un Patrimonio Cultural y Arquitectónico que nos va a per-
mitir ir sumando a la propuesta. Personal Municipal. Estamos fortale-
ciendo y profesionalizando los Equipos Municipales a través de las capa-
citaciones constantes, regularización laboral y la definición de procesos 
transparentes para mejorar la eficiencia y el compromiso de cada traba-
jador. Hemos elaborado un Proyecto de Ordenanza para establecer con-
cursos de selección en los más altos estándares de transparencia. Esto es 
un Proyecto que tenemos aquí en el Concejo, que seguramente este año 
lo vamos a impulsar para poder darle la aprobación y poder ponerlo en 
marcha. Que esto va a garantizar la transparencia a la hora de los ingre-
sos municipales. En el marco de la modernización de la Administración 
Municipal hemos avanzado en la reestructuración organizativa, redefi-
niendo puestos, reasignando personal según sus perfiles y optimizando 
los espacios físicos para mejorar la coordinación y ejecución de tareas. 
Como resultado en las últimas semanas hemos llevado a cabo concursos 
en las áreas de Habilitaciones y Tesorería, con el objetivo de continuar 
este proceso en otras áreas estratégicas. En marzo de 2024 pusimos en 
funcionamiento la Comisión de Higiene y Seguridad con el apoyo de un 
profesional especializado quien colabora en la prevención de riesgos la-
borales y en el seguimiento de casos que requieren atención específica. 
Además concretamos un Convenio con la Superintendencia de Riesgo del 
Trabajo para la ejecución de capacitaciones y la incorporación de espe-
cialistas en seguridad laboral que está en marcha, que estuvieron la se-
mana pasada aquí visitando. Se han actualizado los registros requeridos 
por la ART, incluyendo la identificación de establecimientos vigentes, lis-
tados de trabajadores expuestos a riesgos, información que llevaba bas-
tante tiempo desactualizada. Además hemos implementado procedi-
mientos de trabajo seguro y distribuido todos los elementos que son ne-
cesarios para la protección y seguridad de los trabajadores. Como resul-
tado del plazo, esto de un año que se viene llevando adelante, se redujo 
la tasa de los accidentes, de nueve puntos que estábamos en diciembre 
de 2023, hoy estamos en dos puntos ocho cinco y además el estado de 
situación nos pone como una empresa en riesgo ante la ART donde el 
costo es muy superior a lo que se paga. Apoyamos a quienes más necesi-
tan. Acompañamos a cada sunchalense en estos tiempos críticos marca-
dos por desafíos económicos y sociales. Por ello hemos fortalecido la asis-
tencia alimentaria y habitacional. Además de mejorar los servicios de sa-
lud, garantizando que todos se sientan parte de un municipio que cuide 
y promueve el bienestar de la comunidad. Respecto a la asistencia ali-
mentaria, hemos respondido a un notable aumento en la demanda, in-
cluso por parte de familias de clase media baja con situación de desem-
pleo. En los últimos meses se entregaron setecientos sesenta módulos 
alimentarios nutricionales, incluyendo bolsones, pero además alimenta-
ción para celíacos y diferentes fortificados y situaciones específicas 



 

 

 

también de demandas que tienen que ver con violencia de género. En pa-
ralelo el Comedor Municipal sigue funcionando a su máxima capacidad 
con ciento veinticinco porciones diarias, o raciones diarias. El Equipo de 
Alimentación desarrolla, implementa durante este año y el año pasado 
un proyecto de charlas que tiene que ver con la comida, con cómo utili-
zarla y los beneficios en los refuerzos nutricionales, cajas fortificadas o 
dietas específicas como la comida sin TACC. Estos talleres de alta partici-
pación abordaron temas claves como la alimentación saludable, la impor-
tancia de mantener una dieta equilibrada ofreciendo recetas prácticas y 
accesibles con los productos que se entregan mensualmente. Otro as-
pecto clave fue la promoción de las huertas familiares, lo que explicaba 
anteriormente. Estas acciones integrales fortalecen el acceso a una ali-
mentación más saludable y sostenible, consolidando como un pilar de las 
políticas de promoción de derechos en el área de alimentación. Con el 
objetivo de fortalecer la inclusión, y prevenir la violencia de género he-
mos reestructurado nuestro equipo, optimizando los procesos adminis-
trativos y mejorando los lineamientos de atención y acompañamiento. 
Desde marzo la Casa de Amparo forma parte del circuito provincial de 
alojamiento de víctimas de violencia y hemos capacitado a un equipo de 
once acompañantes convivenciales para brindar apoyo a quienes lo ne-
cesitan. Durante este año el Equipo de Género elaboró un manual interno 
formativo dirigido a todos los trabajadores municipales sobre la Ley “Mi-
caela” y temas de género de diversidad sexual. Este recurso pedagógico 
busca fortalecer la prevención del acoso y la discriminación en los ámbi-
tos laborales promoviendo un ambiente inclusivo y respetuoso. El ma-
nual basado en marcos teóricos y normativa actualizada abarca la aplica-
ción de la Ley “Micaela” enfocada en la prevención de la violencia sexual 
y aborda temas relacionados con la diversidad sexual. En el marco de las 
actividades del 8M y siguiendo la experiencia del año pasado, se va a lle-
var a cabo un taller especialmente dirigido a mujeres municipales. Este 
espacio de encuentro tiene como objetivo reflexionar y visibilizar las pro-
blemáticas que se enfrentan, fortaleciendo el trabajo conjunto por los de-
rechos. La iniciativa que comienza en marzo busca empoderar a las mu-
jeres, compartir experiencias e identificar desafíos comunes y promover 
una cultura organizativa basada en la igualdad y en el respeto. Esta pro-
puesta integral no solo refuerza nuestro compromiso con la igualdad de 
género, sino también establece las bases para un cambio cultural que 
avance sobre todo en los entornos laborales también. Durante el año pa-
sado, el Equipo de Políticas de Adultos Mayores impulsó diversas inicia-
tivas integrales que refuerzan nuestro compromiso con la promoción de 
derechos y el envejecimiento activo. Nuestra atención ha sido integral, 
abarcando aspectos recreativos de movimiento, salud, alimentación y vi-
vienda, con un enfoque particular en las necesidades específicas de nues-
tros mayores, en este contexto en el que estamos viviendo. En este marco 
fortalecimos el Programa “Adultos Mayores en Acción”, en el que más de 
sesenta adultos participaron activamente en actividades diseñadas para 
estimular el aspecto físico, emocional, cognitivo. Profesionales, profeso-
res de educación física, para llevarlo delante de manera semanal. Ade-
más, los profesores replican estas actividades en las residencias geriátri-
cas de la ciudad, sumando este año una nueva propuesta con el apoyo de 
una profesional especializada en acompañamiento terapéutico recrea-
tivo. Esto nos brinda el apoyo emocional, actividades lúdicas, contención, 
y siendo fundamental estar al lado de los adultos mayores. En octubre 
con motivo del Día Internacional de los Adultos Mayores organizamos el 



 

 

primer Encuentro Regional de adultos mayores “+60 Bienestar Mayor” 
en las instalaciones de la Sociedad Italiana. Este evento reunió a más de 
doscientos adultos mayores. Fue un éxito rotundo y ofreció un espacio 
musical de integración, de disfrute y donde participaron parte de nues-
tros equipos y los adultos. Y finalmente lo de la Colonia de Verano de 
Adultos Mayores que se viene desarrollando en ambos clubes y que tam-
bién nos ayuda a tener este compromiso continuo con el disfrute, la so-
cialización y el envejecimiento activo. Estas iniciativas se inscriben en 
una política pública que reconoce que el envejecimiento exitoso depende 
de intervenciones diversas y complementarias. En cuanto al Equipo de 
Salud Mental, hemos implementado iniciativas integrales basadas en la 
promoción de derechos y el abordaje de las complejidades sociales ac-
tuales. En este sentido el Equipo se ha fortalecido con la incorporación 
de profesionales, donde nos permite adoptar un enfoque interdisciplina-
rio. Esta estrategia se apoya en teorías de intervención psicosocial y mo-
delos integrales de bienestar, destacando la importancia de articular sa-
beres y prácticas para abordar de manera más efectiva. Salud mental, 
consumo problemático. Para este año nuestro enfoque principal se cen-
tra en la adolescencia como población clave para la promoción y preven-
ción. Esta iniciativa busca fortalecer la intervención temprana y prevenir 
conductas de riesgos, basándonos en políticas públicas de evidencia. 
Además estamos colaborando con la Mesa de Consumo en el desarrollo 
de un proyecto estratégico que aborde de manera integral este tema, su-
mando también a un profesional con un recorrido importante de la psi-
quiatría, en la temática. Bueno, a lo largo del año se trabajaron en dife-
rentes problemáticas a través de los Programas desarrollados en el Par-
que de los Encuentros. El Equipo de Niñez, actualmente se está llevando 
a cabo el seguimiento y abordaje de ciento doce situaciones familiares 
implementando estrategias de restitución de derechos para niños, niñas 
y adolescentes. Estas intervenciones se complementan con actividades 
lúdicas recreativas y de sensibilización para promover los derechos de la 
infancia. También es importante resaltar el papel crucial de nuestros Jar-
dines Municipales en la atención de la primera infancia. Durante el pri-
mer año establecimos nuevas reglamentaciones que mejoren la organi-
zación del personal y la relación con las familias. También promovimos 
capacitaciones para docentes y directivos enfocados en la pedagogía del 
cuidado y la perspectiva de los derechos. Como resulta de un exhaustivo 
análisis, implementamos un nuevo régimen de admisión priorizando el 
ingreso de familias en situación de vulnerabilidad. Además creamos el 
turno vespertino para facilitar el acceso a los padres y madres que estu-
dian en horarios convencionales. Este nuevo turno comenzará ahora el 
diez de marzo, en los próximos días, en las instalaciones del Jardín 
Ugalde. La habilitación de este nuevo turno del Jardín Maternal va a ser 
de diecinueve a veintitrés horas. Vivienda digna y segura, es esencial para 
una sociedad más justa e inclusiva. Hemos trabajado articulando con el 
Instituto Municipal de la Vivienda a través de un Programa de articula-
ción donde la demanda se toma desde el área social y el Instituto Muni-
cipal de la Vivienda lleva adelante el desarrollo técnico y la puesta en 
condiciones de la mejor habitacional en este caso, pero también con el 
programa autogestivo que tiene que ver con la fabricación de ladrillos y 
la próxima implementación de otro tipo de materiales constructivos que 
nos ayudan a mejorar la situación y el acceso a la mejora de la vivienda. 
Atención Primaria de la Salud. Durante este año en los Centros de Salud 
de la ciudad se ha desempeñado un papel clave en la atención primaria, 



 

 

 

respondiendo a una alta demanda y garantizando el acceso a los servicios 
esenciales para la comunidad. A través del trabajo articulado con el Hos-
pital y otras instituciones, se han optimizado recursos y ampliado la co-
bertura de atención. Los Centros de salud Villafañe, Richiger han brin-
dado un abordaje integral asegurando la presencia de profesionales en 
diversas especialidades como la medicina familiar, medicina general, clí-
nica médica, pediatría, fonoaudiología, obstetricia, enfermería, psicolo-
gía y trabajo social. En particular se ha fortalecido el servicio de psicolo-
gía permitiendo un mayor acompañamiento a quienes lo requieren. Hay 
un trabajo permanentemente en red. Esto nos permite optimizar recur-
sos y avanzar positivamente en la prevención y en los tratamientos. La 
cuestión de la salud pública para nosotros es fundamental. Hoy tenemos 
el Hospital, quien, el Hospital local y los Centros de Salud que garantizan 
gran parte de las demandas que hoy el sector privado nos las puede to-
mar. O que no hay una situación favorable para quienes no tienen ya más 
obra social o que no tienen acceso a las guardias y demás. Salud Animal, 
el municipio trabaja fundamentalmente en la promoción del bienestar de 
los animales y la prevención de la sobrepoblación, perros y gatos a través 
de un enfoque integral basado en la tenencia responsable, la prevención 
de enfermedades zoonóticas y el control poblacional. Se han desarro-
llado campañas de concientización y jornada de castración, alcanzando 
un impacto muy significativo. Durante el 2024 el quirófano móvil ha sido 
una herramienta clave para garantizar el acceso a la esterilización en los 
distintos barrios donde se centraliza el servicio y facilita a que muchas 
familias puedan acceder con un resultado de acciones que se realizaron 
mil trescientos veinte castraciones de caninos y felinos. Además se lleva-
ron a cabo controles de salud, desparasitación, vacunaciones antirrábi-
cas, reforzando la prevención de enfermedades y promoviendo el bienes-
tar animal. Respecto a temas vinculados a Discapacidad. Elaboramos un 
mapa de registro, una herramienta que no existía previamente, para ga-
rantizar las prestaciones ofrecidas por la municipalidad, especialmente 
en un momento en que no se disponen de presupuestos para abordarla 
sobre todo en las políticas nacionales. Además al no contar con el apoyo 
para fomentar la empleabilidad ni el emprendimiento para personas con 
discapacidad, logramos refuncionalizar el Vivero y trabajar de manera 
articulada con la Oficina de Empleo promoviendo más y mejores inter-
mediaciones laborales. El Servicio de Transporte para Personas con Dis-
capacidad continuaba funcionando sin interrupciones, incluso durante 
reparaciones de unidades o turnos de servicios y revisiones que no se 
hacían desde un tiempo importante. A través de la articulación con em-
presas privadas garantizamos el traslado de las personas con discapaci-
dad a sus compromisos, lo que ha sido recientemente reconocido por las 
instituciones beneficiarias del servicio y sus familiares. Contamos con la 
representación activa en el Consejo para la Inclusión y en el Comité Ase-
sor de la provincia, lo que nos permite llevar nuestras necesidades e in-
quietudes directamente y sumar criterios y estadísticas para mejorar la 
atención a las personas con discapacidad y estar al tanto de los Progra-
mas vigentes. Fortalecimiento de los vínculos con otros niveles guberna-
mentales, esto permanentemente trabajamos con el Gobierno Provincial, 
tenemos vínculos con el Gobierno Nacional y reuniones específicamente 
con cuestiones que habían quedado pendiente de Programas anteriores 
y también en el caso de los Bomberos Voluntarios. Un párrafo aparte, 
Bomberos Voluntarios se quedaron sin un aporte importante que era un 
aporte voluntario que hacían los usuarios del agua potable y el municipio 



 

 

a través de un Convenio que fue aprobado por Ordenanza, se le realiza 
un aporte mensual para poder sostenerse hasta tanto podamos ir su-
mando mayores asociados y buscando recursos económicos para que se 
pueda sustentar, siendo un servicio prioritario para nuestra ciudad. A 
ver, un poco para compartir lo que va a venir en términos de lo que va a 
venir para este año, fundamentalmente. Primero en lo cultural ustedes 
saben lo de las películas que se hicieron en el verano, películas a cielo 
abierto, después siguen también en marzo vamos a hacer un proyecto 
que tiene que ver vecinos de película, que es un trabajo conjunto entre 
vecinos para retratar o ir tomando referencias e historias importantes de 
cada uno de los integrantes de cada barrio, las identidades. El Festival de 
Cortometrajes, el Campamento “A Rodar”, el trabajo con los Jardines y los 
pequeños directores. El Cine Club Municipal que va a arrancar en marzo 
en la Casa de la Cultura, donde se acondicionó su estructura. Otro punto 
que se va a llevar a cabo muy pronto van a ser las elecciones de las Comi-
siones Vecinales. Esto va a ser el veintiséis abril, donde se van a renovar 
las Autoridades. Venimos trabajando intensamente desde el año pasado 
y colaborando con cada una de las Comisiones para ordenar y regularizar 
los libros y el funcionamiento. Va haber un, próximamente, vamos a tener 
un nuevo centro de acopio que tiene que ver con los residuos, estos resi-
duos que no podemos llevarlos a la Planta de Tratamiento que nos queda 
muy lejos, vamos a poder hacerlo directamente en el Corralón Municipal 
y esto nos va a permitir esa cercanía. La plaza de camiones, un pedido 
histórico. Empezamos con SanCor, con un puesto de SanCor que estaba a 
disposición y que por situaciones que son conocidas se fue postergando 
y la verdad que se pone complejo. Hay dos alternativas más privadas, ini-
ciativas que estamos dialogando para poder llevar adelante. Esto implica 
una inversión económica. El municipio puede hacer la inversión econó-
mica, pero necesitamos la operatividad y la acción del privado para que 
pueda llevarse adelante. Bueno, para seguir con los Programas de Obras 
Urbanas de la provincia. Se van a destinar cien millones de pesos para 
terminar, al menos, con una etapa más de lo que hicimos de luminarias 
led, más de quinientas luminarias más y poder llegar a la tercera etapa 
este mismo año, eso es importante. La apuesta a valor del ingreso de la 
ciudad, Ruta Nº 34, Avenida Yrigoyen, el mejoramiento tecnológico del 
Centro de Monitoreo incorporando cincuenta cámaras más, esto va a ser 
este año. Son cámaras de última generación, analíticas de video incorpo-
rada. El avance de simplificar los trámites web, eso también son herra-
mientas que se están trabajando en una nueva página, pero sobre todo 
en mecanismos y en procesos que nos permitan avanzar en este sentido. 
El Centro de Atención a la Víctima de Delitos, que es fundamental, hoy 
hay víctimas de delitos que no terminan de tener un lugar donde recurrir 
para ser asesorados, para ir a Fiscalía, para tratar con la Policía, para ha-
cer justicia y resolverlo. Esto es fundamental, donde hay una persona 
profesional que se dedica a la temática, donde lo venimos trabajando y 
diseñando con el Fiscal Regional, así que esto se va a poner en marcha. El 
Predio del Ferrocarril, un tema pendiente de muchísimos años. Yo les 
contaba antes del POU, que es el Programa de Obras Urbanas, para este 
año el Gobierno nos asignaría ochocientos millones de pesos. La idea es 
recuperar el punto cero de Sunchales, el punto casi fundacional de Sun-
chales, con obras complementarias integrales. Es un proyecto que va a 
estar a disposición para que lo puedan ver y analizar. Pero va a ser fun-
damental empezar por etapas, obviamente, y recuperarlo porque está en 
un estado de abandono importante, no solo la Estación, sino todo el 



 

 

 

entorno que lo abarca desde calle Balbín hasta calle Moreno. Eso va a ser 
una inversión de ochocientos millones que seguramente va a ser en eta-
pas. Plaza Libertad seguimos avanzando. Un censo productivo que viene 
de una iniciativa del propio Centro Comercial, pero que nos involucra-
mos nosotros y también involucramos al organismo provincial para que 
nos asesore y para que podamos hacer un buen trabajo en términos de 
censo y para que manejemos estándares internacionales. Por eso el IPEC 
forma parte de este proyecto y nos parece fundamental y muy serio. El 
financiamiento de las obras hídricas, que las enumeré antes, que eso es 
muy importante que tenemos que avanzar y resolverlas. Tema vivienda, 
hay temas pendientes del Plan de Ahorro de seis viviendas que se está 
avanzando en dos, el resto estamos haciendo aportes de recursos propios 
y buscando financiamiento para poder cumplir con las personas que pa-
garon ese Plan de Ahorro. Después hay varias obras que fueron gestiona-
das o iniciadas en la Dirección Provincial de Vivienda y Urbanismo que 
estamos solicitándole la activación para que avancen y se concluyan. Pu-
dimos conseguir una actualización de precios de viviendas que están en 
marcha, que eso nos permite terminarlas y que queden en buenas condi-
ciones. Y después también tenemos que pensar en el Complejo Suncha-
Lote, de poder concluirlo, donde van a haber trescientas veintisiete fami-
lias que seguramente muchas van a contar con un financiamiento para 
poder construirse su vivienda, otras no. Y tenemos que buscar diferentes 
figuras jurídicas o financiamientos para poder avanzar. Hoy buscando 
muchas herramientas diferentes porque el financiamiento nacional o 
provincial tal cual se venía haciendo no va a ser de la misma manera. Por 
eso hay que repensarse. Lo charlé justamente, con el Gobernador para 
poder buscar salidas específicas. Y también destacar la labor del Instituto 
Municipal de la Vivienda, lo que se viene haciendo y lo que se va a ir ha-
ciendo porque sumamos a tres actores claves. Uno es la Escuela Técnica, 
otra es la Comisión de Industria y otra es una Arquitecta de ATILRA, que 
nos van a ayudar a seguir avanzando en nuevos proyectos. Lo del Com-
plejo Ambiental, que lo cité anteriormente, que eso va a ser, la inversión 
total de un Complejo Ambiental significa mil doscientos millones de pe-
sos. Hoy la primera etapa son obras complementarias y eso es la verdad 
que es muy positivo para nuestra ciudad. La cuestión de la iluminación, 
hoy la Ruta 280s, la 34, están muy precarias de iluminación. El Gobierno 
Provincial a través de la Dirección de Vialidad nos está autorizando para 
poder hacer un recambio de todos los ingresos de la Ruta 280s y 62 para 
Sunchales. Bueno, la verdad es que lo bastante extenso y probablemente 
aburrido para muchos, pero es mi tarea de poder informarle todo a los 
Concejales y a la comunidad. Finalmente, es pedirles a ustedes, a los Con-
cejales trabajar con la Ordenanza Fiscal, trabajar con la Ordenanza Tri-
butaria, conjuntamente, creo que todos tenemos para aportar, para me-
jorarla y para poder avanzar. Para nosotros es fundamental lo de la cues-
tión de la modernización del Estado, que es clave, y además poder ver 
esto lo del domicilio electrónico fiscal que nos permitiría a nosotros que 
no se nos venzan deudas y que no prescriban y podamos estar al día y 
poder tener recursos económicos. La verdad que siempre lo digo, todas 
las mejoras que se fueron materializando y todo lo que se fue haciendo, 
no puedo dejar pasar por alto a los trabajadores municipales. Porque 
siempre tenemos un mensaje, una imagen desde afuera, quizás a veces 
muy hostil, pero hay muchos trabajadores municipales que en el día a día 
ponen todo su esmero, se suman a la Gestión, se suman al proyecto y po-
demos plasmar un montón de cosas con ellos. Eso hay que ponerlo en 



 

 

valor y destacarlo. Es fundamental y este reconocimiento va de mi parte. 
También digo, todo el vínculo que hemos tenido con muchas discusiones, 
con diferencias, pero con respeto. Creo que tenemos el diálogo abierto y 
permanente, podemos juntarnos formalmente o informalmente y me pa-
rece que lo valoro, valoro la crítica, valoro sus posiciones. Sí por momen-
tos me gustaría que podamos concretar algunas cuestiones, pero mi res-
peto a los Concejales en todo este proceso y en todo lo que va a venir. Es 
muy saludable en la democracia y muy saludable en los mensajes hacia 
la sociedad. Discutir, levantarnos la voz, tener diferencias, mejorar lo que 
hacemos mal, o cambiar algunas cuestiones. La verdad que nunca he ido 
por la literalidad de los proyectos, creo que los proyectos son mejores y 
se legitiman en la medida que tengan intervenciones de muchos. Bueno, 
una frase que desde el Ejecutivo Municipal nos pusimos, nos pusimos la 
camiseta diez, trabajamos veinticuatro siete, estamos todo el día activos, 
los Funcionarios, golpeamos puertas, la verdad que abrimos y reclama-
mos en los lugares donde tengamos que hacerlo sin ningún tipo de pro-
blema. Sentamos bases para seguir mejorando, siendo más eficientes, y 
darle más significancia a todo lo que va a venir. Vamos coordinando con 
las áreas municipales que es también importante, que quizás antes esta-
ban como aisladas o separadas. Tomamos cosas positivas que se hacían 
también, eso vale la pena mencionarlo y queremos sostener esto, de la 
cercanía con los vecinos, que el Concejo también la tiene, que el Concejo 
también le llegan un montón de reclamos de vecinos y estamos siempre 
con el teléfono abierto y con las puertas abiertas para trabajar conjunta-
mente y para dar respuestas a todas las demandas que vengan. También 
no quiero pasar por alto la solidaridad con todos los trabajadores de San-
Cor CUL. Durante mucho tiempo se viene pasando momentos muy difíci-
les, tengo vecinos, amigos, conocidos que hablo permanentemente y la 
angustia es muy muy fuerte y nosotros no podemos dejar o pasar por alto 
esta situación y fundamentalmente seguir buscando soluciones conjun-
tas, aportando, poniendo a disposición las herramientas del municipio y 
gestionando ante el Gobierno Provincial y Nacional para las mejores sa-
lidas que se puedan resolver. Agradecimiento al equipo de Funcionarios, 
a todos, todos disponibles, convencidos, con discusión, no hay obsecuen-
cia, hay aportes técnicos y aportes políticos y hay permanente escucha y 
predisposición, predisposición que es importante, predisposición hacia 
mí, predisposición hacia la comunidad, predisposición hacia los Conceja-
les. A mi familia que obviamente es quien me sostiene y me acompaña. Y 
como siempre digo es, tenemos que seguir yendo adelante, mirando con 
optimismo este presente, el futuro y seguir sosteniendo un ánimo que es 
fundamental. Agradecerles de nuevo a los Concejales y volver a repetirles 
que estoy a entera disposición para cualquier punto, tema que podamos 
discutir y vamos adelante. Muchas gracias”. Aplausos. Toma la palabra el 
Presidente del Cuerpo Legislativo, Concejal Juan Ignacio Astor (Ahora 
Sunchales): “Gracias, Sr. Intendente, puede volver a tomar asiento. Antes 
de dar por concluida la Sesión, también quiero hacer extensiva el agra-
decimiento a todos los presentes. No dejar de destacar que en esta Sesión 
de apertura estuvieron todos los Concejales presentes, miembros del Eje-
cutivo, personas de la prensa, han escuchado respetuosamente este men-
saje. Yo creo que más allá de que esto está requerido por la Ley Orgánica 
de Municipalidades que nos rige actualmente a los municipios, también 
es parte de la tradición institucional de la ciudad y que también forma 
parte de la tradición la escucha atenta y el respeto con su presencia, con 
su silencio, con su mirada, en este tipo de mensajes, independientemente 



 

 

 

de quién sea el Intendente y quiénes sean los Concejales, esto se ha res-
petado y se va a seguir respetando. Muchas gracias, siendo las diez y cua-
renta y tres minutos del día miércoles cinco de marzo damos por finali-
zada la presente Sesión." 
 
 


